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Carta del Presidente  Mig uel  Ángel  Benavente

Infraestructuras, las mejores infraestructuras. Esa 
es la principal carencia de la provincia de Burgos: 

corredor central, corredor atlántico, parque tecnoló-
gico, finalización autovía Burgos-Logroño, etc… Por-
que con el talento empresarial, compañías de referen-
cia, cualificación técnica y profesional y cultura del 
esfuerzo ya contamos.  Así lo pusimos en evidencia el 
18 de mayo en nuestra Gala del FAE de Oro, un mar-
co que reconoció como mejor empresa y empresarios 
(FAE de Oro 2023) al Grupo Komtes, Raúl Melgosa y 
Juan Emilio Andino, ceo y co-ceo de la firma, res-
pectivamente; y, como Mejor Directivo, a Ismael de 
los Mozos, director de GSK Aranda.  Todos ellos refe-
rencia del compromiso con el tejido productivo y con 
Burgos. Todos ellos líderes de sectores económicos de 
referencia: protección y farmacéutico.

Más de 1.200 personas les arroparon en la entrega de sus reco-
nocimientos en un ambiente festivo, pero también reivindicati-
vo, en el que las empresas, los empresarios y empresarias de esta 
tierra, reclamamos a nuestros representantes públicos un apoyo 
explícito a los intereses de Burgos, con la ejecución de las infraes-
tructuras que esta provincia necesita para poder mirar al futuro 
en las mismas condiciones que otros territorios tradicionalmente 
más beneficiados, tanto con los Presupuestos Generales del Esta-
do como con los autonómicos. 

No obstante, y pese a esta reivindicación, no faltó en la gala la 
sensación de fraternidad entre los empresarios burgaleses, quie-
nes, bajo la unidad de FAE, pusieron en valor la contribución que 
sus empresas realizan a la sociedad en forma de creación de rique-
za y promoción del talento, además de su aportación a la prospe-
ridad de Burgos en forma de nuevas inversiones que contribuyen 
de forma determinante a continuar haciendo girar el engranaje 
del tejido productivo de esta tierra.
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Consejos de comunicación  Anuncian Tormenta

Más información: Tel.: 947 047 017
www.anunciantormenta.com 

En un mundo en constante evolución, las empresas españolas se 
enfrentan a desafíos cada vez más complejos en el ámbito de la 
comunicación y el marketing. La rápida transformación digital, el 
surgimiento de nuevas tecnologías y las cambiantes preferencias 
de los consumidores plantean interrogantes sobre cómo las 
empresas pueden adaptarse y sobresalir en este entorno en 
constante cambio.

En primer lugar, las empresas españolas se enfrentan al desafío 
de alcanzar y conectarse con una audiencia cada vez más 
fragmentada. Con la proliferación de plataformas de inteligencia 
artificial y el aumento de la competencia, es fundamental para las 
empresas encontrar la manera de llegar a su público objetivo de 
manera efectiva y relevante. 

Para llegar a ese público, la inteligencia artificial todavía no puede 
comprender la idiosincrasia de una empresa y de sus clientes, su 
historia vinculada a la población donde tiene su producción y los 
contextos socioeconómicos locales y nacionales por las que se ve 
afectada. 

Todos estos conceptos intangibles requieren del toque humano, 
la visión y comprensión de aquellos que están en continua 
comunicación con la empresa.

La fragmentación de la audiencia, la gestión de la reputación 
online/offline  y el cumplimiento de las regulaciones de privacidad 
de datos son solo algunos de los desafíos clave que deben 
abordarse. Sin embargo, con una estrategia sólida, un enfoque 
centrado en el cliente y una adaptabilidad constante, las empresas 
pueden superar estos desafíos y aprovechar las oportunidades 
que el futuro de la comunicación y el marketing les presenta. La 
inteligencia artificial de, por ejemplo, Chat GPT (generador de 
textos) y Midjourney (generador imágenes) se relaciona con los 
desafíos de comunicación y marketing de las empresas españolas 
en varios aspectos y todos debemos adaptarnos a su inevitabilidad 
pero al tiempo debemos ser conscientes dónde radica el verdadero 
talento a la hora de comunicarnos con nuestro público

RETOS DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 

“Solo es posible avanzar cuando se mira lejos. Solo 

cabe progresar cuando se piensa en grande”. 

José Orte ga y Gasset
Miguel Ángel Benavente
PRESIDENTE DE FAE

g r u p o c r o p u . c o m  |  9 4 7  4 7  3 3  0 0  |  C o n d a d o  d e  T r e v i ñ o ,  1 6  B u r g o s

CROPUSA
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Y CONJUNTOS



Iniciativas FA E  Acuerdo FA E GasPY ME

“Con esta iniciativa se pretende recopilar 
información que permita elaborar la 
estrategia del futuro del talento en Burgos.”

FAE crea
el grupo

formado por jóvenes universitarios

La  Confederación de Asociaciones Empresariales de Bur-
gos constituyó el pasado 27 de marzo, el grupo de contraste 

TALENFAE, enmarcado en la estrategia  FAETalento  con el 
objetivo de recopilar información que permita elaborar una es-

trategia como provincia sobre el futuro del talento en Burgos.

Este grupo de trabajo está configurado por 10 jóvenes, quienes han 
sido seleccionados en colaboración con la Universidad de Burgos te-
niendo en cuenta diversas ramas de conocimiento y grado de responsa-
bilidad dentro de la comunidad universitaria. El grupo de contraste 
lo completa el personal propio de FAE encargado de la dinamización y 
coordinación del grupo de trabajo.

Con la iniciativa “TALENFAE”, FAE pretende mantener 
una ventana abierta para conocer las expectativas y de-
mandas que presentan los futuros profesionales en Burgos. 
Se trata de escuchar cuáles son sus inquietudes, previas al acceso al 
mercado de trabajo, para contar con información que permita a las 

empresas burgalesas acomodar sus procesos de captación de talen-
to y de organización interna a las demandas de estos nuevos 

perfiles profesionales.

Durante la primera sesión celebrada el debate se 
centró en obtener información sobre el grado de 

conocimiento que estos jóvenes tienen sobre 
la empresa burgalesa, la perspectiva que tie-
nen sobre los empresarios y empresarias, las 

condiciones laborales prioritarias para ellos y la 
problemática sobre la atracción y retención de talen-

to en Burgos.

En este mes de mayo se realizó el segundo encuentro en el que 
participaron los estudiantes universitarios junto a 10 empresas del 

sector de cada grado en la que compartieron un debate sobre el talento 
en Burgos y las relaciones empresa-universidad.

Desde FAE, queremos agradecer a todos los estu-
diantes que participan en este grupo de con-
traste tanto a las empresas colaboradoras.

Las titulaciones participantes de 
TALENFAE en este curso 2022/2023 
han sido:

• Doble Grado Derecho y Ciencia 
Política y Gestión Pública

• Enfermería

• Ciencia y Tecnología de los Alimentos

• DADE

• Relaciones Laborales

• Educación Social 

• Comunicación Audiovisual 

• Ingeniería Civil

• Ingeniería de la Salud

• Doble Grado Ingeniería Electrónica y Mecánica

TALENFAE
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Evento  FA E de Oro 2023Evento  FA E de Oro 2023

EL PASADO 18 DE MAYO   SE PREMIÓ CON EL FAE DE ORO L A TRAYECTORIA DE L A 

EMPRESA KOMTES, REPRESENTADA POR SUS FUNDADORES RAÚL MELGOSA Y 

JUAN EMILIO ANDINO. EL GAL ARDÓN A MEJOR DIRECTIVO DEL AÑO RECAYÓ EN 

ESTA EDICIÓN EN ISMAEL DE LOS MOZOS, DE L A FIRMA GSK ARANDA. 

ESTA GAL A SE CONSOLIDA CADA AÑO COMO CITA INELUDIBLE DE LOS 

EMPRESARIOS BURGALESES, EN ELL A SE RECONOCE EL ESFUERZO Y TRABAJO 

REALIZADO CADA DÍA POR TODO EL TEJIDO EMPRESARIAL BURGALÉS. 

DESPUÉS DEL DISCURSO DEL PRESIDENTE DE FAE, MIGUEL ÁNGEL BENAVENTE 

Y DE L A ENTREGA DE PREMIOS, TODO EL PÚBLICO ASISTENTE DISFRUTÓ DE L A 

ACTUACIÓN DEL ACTOR, HUMORISTA Y PRESENTADOR LEO HARLEM.

23
Reportaje

ORO
LA CELEBRACIÓN DEL FAE DE ORO REUNIÓ 

EN EL FÓRUM EVOLUCIÓN 1200 MEMBROS DEL 

EMPRESARIADO DE LA PROVINCIA DE BURGOS. 
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Evento  FA E de Oro 2019Evento  FA E de Oro 2023
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Evento  FA E de Oro 2023

El compromiso de la 
Fundación Caja de Burgos 
con el mundo de la empresa
C O N O C E  S U S  PROGRAMAS

/emprendedoresBurgos

 fundacion@cajadeburgos.com      (+34) 947 258 113  

/@emprendeCdB  emprendedores caja de burgos w w w. n e x o e m p r e s a . c o m

Un programa de ayudas con el 
objetivo de impulsar el crecimiento 

de las pymes y que lleguen a ser más 
eficientes y sostenibles.

Programa de aceleración de 
proyectos que busca atraer talento 
al sector industrial, dirigido a 
emprendedores y pymes.

Tiene el objetivo de reforzar la financiación 
y el capital de empresas consolidadas 

de Castilla y León para potenciar su 
crecimiento y desarrollo en sectores 

estratégicos y de futuro.

Servicio de gestión de 
ayudas para pymes con 
el objetivo de favorecer 
el progreso de proyectos 
empresariales.
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renault.esRenault Pro+

Renault Kangoo Furgón, Trafic y Master: consumo mixto WLTP (l/100km) desde 4,7 a 12,6. emisiones WLTP CO2 (g/km) desde 120 hasta 330.3
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 TRAFIC & MASTER
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El valor del tiempo

Crecemos en toda España 
gracias a nuestra solidez y excelencia

HOTEL MELIS, CALA MILLOR (MALLORCA)
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Evento  FA E de Oro 2023

Juntos, unimos ciencia, tecnología 
y talento para adelantarnos a la 
enfermedad.

Juntos Hacia Adelante gsk.es

C
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K

ai16856067418_Pagina FAE May23.pdf   1   01/06/2023   10:05:42
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Evento  FA E de Oro 2023

 El salto al

Gran Espacio

BURGOS · ARANDA · MIRANDA

202317.000m2

En 1991 comenzó su andadura, y 32 años 
después, se ha convertido en un referente del 

sector por toda la provincia.

El nuevo centro de TPF en Burgos supone

que se han abierto
para ti este
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Publirreportaje  TPF Publirreportaje  TPF

ESPACIO
AL GRAN
EL SALTO

Tras los principios con las rozas para electricidad, 
perforación y corte de hormigón Juan y Jesús se 
aventuran a abrir, en 1994, su primera ferretería de 
apenas unos 60m2 donde se dedicarían a comerciali-
zar material y herramientas útiles para sus clientes.

Con el paso del tiempo y el crecimiento que adquirían sus ven-
tas, se adentraron en la apertura de un nuevo centro de 500m2. 
Cambiando el modelo de negocio, pasando de despachar direc-
tamente a sus clientes a ofrecer el sistema de autoservicio.

Cuando en 1991, Juan Arribas y Jesús Pineda vieron una oportunidad de 
mercado en la construcción, tanto privada como obra civil, a través de 

la especialización en técnicas de perforación y fijación, poco podían 
imaginarse hasta dónde podría llevarles.

A estos fueron sumándose más 
metros adicionales creando un gran 
espacio formando una gran tienda de 
suministros de 2 plantas.

Con el paso de los años, en 2011, se pone 
en marcha una nueva línea de negocio, 
TPF ATUTOPALAS, dedicada al alquiler 
de microgrúas, excavadoras y todo tipo 
de maquinaria y herramientas para el 
sector de la construcción.

En 2018 llega la adquisición de Globalcolor, cerrando el círculo 
y sumando al grupo la división de pinturas. Desde entonces, la 
inquietud de TPF por estar presente en toda la provincia no ha 
parado y prueba es la apertura en 2019 de un nuevo centro en 
Aranda de Duero con un espacio de 1.600 m2 y la de Miranda de 
Ebro en 2018. 

Hoy, en junio de 2023, TPF abre el más ambicioso 
centro con capital 100% burgalés y con una pues-
ta en escena de 17.000 m2 donde se concentran todos los 
servicios que venían ofreciendo en un único espacio, al que se 
suma un nuevo área de proyectos, espacio de decoración y servi-
cio Express de entrada con vehículo y recogida de materiales de 
construcción. 

La historia de TPF es la de una empresa valiente, 
comprometida y dinámica donde las haya. El año 2023 
supone el gran salto al mejor servicio, a las mejores soluciones, a 
la calidad y a la mejor experiencia de compra gracias a las enormes 
dimensiones de sus instalaciones y personal especializado.

Como ellos dicen: 

Es el salto al gran espacio.

C. la Lora, 8, 09007 Burgos. 
947 48 60 32

tpfcomercial.es
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Entrevista  Raúl  Melgosa y Juan Emi l io A ndino

Entrevista

JUAN EMILIO

ANDINO
RAÚL

MELGOSA

R AÚL Y JUA N EN L A CENTR A K DE KOMTES EN BURG OS

Dos amigos y un sueño compartido por emprender es la historia del Grupo 

Komtes, que diseña y fabrica sistemas de protección contra incendios que 

están presentes en más de 90 países.



Su crecimiento y expansión internacional ha 
sido posible gracias a su apuesta por reunir a las 
empresas más innovadoras en su campo, consti-
tuidas con capital 100% español. De las 250 per-
sonas que trabajan en el Grupo Komtes, 150 lo 
hacen en las tres fábricas ubicadas en Burgos, 
donde se localiza la sede de la empresa. Recien-
temente adquirió una parcela de 11.000 m2 para 
ampliar instalaciones y continuar con su voca-
ción de mejora continua.

Raúl Melgosa y Juan Emilio Andino, los CEO de la empresa, 
comenzaron su andadura en el año 2000 en Villarcayo. Desde 

entonces, los fundadores han ido agrupando bajo la marca Komtes 
a varias empresas con trayectoria previa y otras nuevas con las que 

son referencias en el sector. 

Todo el mundo sabe que el g rupo Komtes se dedica 
a la extinción de incendios,  pero ¿qué es exacta-
mente lo que ofrece vuestra empresa? 

Raúl Melgosa. Cuando hablamos de extinción de fuegos, 
todo el mundo piensa que fabricas extintores y esto solo repre-
senta una mínima parte del grupo. Porque somos un proveedor 
global, que cubre todas las necesidades de protección y está 
presente en centros comerciales, hoteles, hospitales, museos, 
edificios residenciales, así como en la industria alimenta-
ria, farmacéutica, energética y petroquímica, telecomuni-
caciones y logística, entre otros.

Ofrece protección integral abarcando todos los medios 
necesarios para una rápida y efectiva respuesta ante el 
fuego: desde sistemas de detección y control de humo, 
sectorización, sistemas autónomos de supresión, con-
trol y extinción del fuego, así como medios manuales 
y otros complementos adicionales para la evacuación. 
Todos ellos, sistemas diseñados y fabricados bajo los 
máximos estándares de seguridad, calidad e inno-
vación.

¿Por qué este sector? ¿Qué oportunidad 
detectasteis para embarcaros en este pro-
yecto? 

Juan Emilio Andino. Cuando empezamos hace 
más de 20 años, no teníamos claro si iba a ser 
un sector de futuro, pero con el paso del tiempo, 
nos dimos cuenta que habíamos escogido bien. 
Actualmente es un sector regulado, a nivel mun-
dial existen normativas y nosotros nos “engan-
chamos” a esas normativas para ir adaptando 
productos a las diferentes homologaciones de 
los 90 países en los que estamos presentes. Y 
el trabajar con los organismos certificadores a 
líderes a nivel global junto a la fabricación de ca-
lidad y ofrecer una gama completa de productos 
nos ha situado en el top 5 mundial. 

En primer lugar, enhorabuena a los dos. ¿qué supone 
para vosotros este reconocimiento por parte de vues-
tros compañeros de las empresas burgalesas?

Raúl Melgosa. Estamos muy agradecidos a FAE porque la 
verdad es que ha sido una sorpresa y un gran honor.

Juan Emilio Andino. Agradezco a FAE y a su presiden-
te porque ha sido un gesto reconfortante. Cuando Raúl me 
comentó que podíamos ser seleccionados no me lo podía 
creer.

Un premio merecido, sin duda. ¿Cómo ha sido el ca-
mino hasta l legar aquí? 

Raúl Melgosa. Bueno, yo creo que este premio avala la 
trayectoria y el esfuerzo que nos ha hecho llegar tan lejos. 
Cuando decidimos embarcarnos Juan y yo, siempre tuvi-
mos la misma visión y manera de ver el emprendimiento. 
Sabíamos que era un reto importante y que poco a poco lo 
podríamos conseguir. Los dos somos bastantes ambiciosos 
en el sentido de fomentar empleo, de crecer en ventas… en 
general, de crear empresas.

Juan Emilio Andino. Nuestro proyecto se basó en la 
amistad, lo que nos llevó a hacernos socios y esto ha he-
cho que compartamos otros aspectos de nuestra vida. La 
verdad, es que siempre tuvimos un feeling especial, nos co-
nocemos muy bien y rápidamente nos pusimos de acuerdo. 
Aunque podamos tener en algún caso opiniones diferentes, 
tenemos muy claro cuál es nuestro objetivo final. Empeza-
mos con un empleado y hoy somos 250. 

Gestor autorizado para la Gestión de los residuos no incluidos en el nuevo 
servicio de recogida PUERTA a PUERTA en Polígonos Industriales

¡Te ayudamos a reducir el impacto 
medioambiental de tu empresa!

Más información:
Tel 678 62 18 03
Número de autorización gestor de residuos:

G.R. CL 16/09
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En todos estos años, habéis conseguido que los sis-
temas de protección del Grupo Komtes estén instala-
dos en más de 90 países.

Raúl Melgosa. Así es. Tenemos un clara vocación por la 
exportación y destaca nuestra presencia en plantas petro-
líferas de Argelia, Kuwait, Finlandia, Perú, Chile, México; 
plantas de ciclo combinado y subestaciones eléctricas en 
Azerbaiyán, China, Arabia Saudí, Líbano, Singapur; en di-
ferentes industrias de todos los sectores en países como 
Reino Unido, Bulgaria, Egipto, Letonia, Noruega, Turquía; 
en edificios de asistencia pública en Brasil, Tailandia, In-
donesia, Italia; en museos, archivos y edificios patrimo-
niales en Montenegro, Grecia, Letonia, Taiwán y en cen-
tros comerciales de Rumania, Turquía, Tailandia, Malasia, 
Bolivia, etc. 

Juan Emilio Andino. Sin olvidar que en España hay 
sitios de referencia con nuestros sistemas de protección 
como  el Hospital Zendal y en el Universitario de Burgos, 
o en los estadios Santiago Bernabéu y Cívitas Metropoli-
tano, en la Rafa Nadal Academy, el Museo Guggenheim de 
Bilbao y la Biblioteca Histórica de la Universidad de Sala-
manca, en varios centros comerciales de El Corte Inglés 
y en la planta de Siro en Palencia, en los aeropuertos de 
Madrid, Barcelona, Málaga, Valencia y Alicante; así como 
en subestaciones eléctricas de Iberdrola por todo el terri-
torio nacional, o en una refinería en Cartagena, entre otras 
ubicaciones.

¿Han existido momentos complicados a lo largo de 
vuestra trayectoria? 

Raúl Melgosa. Sí, claro. Pero de los mismos se aprende 
y te levantas más fortalecido. Nosotros procuramos no 
cometer muchos errores para ello, ante cualquier 
nuevo proyecto, analizamos en profundidad 

los posibles escenarios que puedan surgir. Aun así, por 
supuesto que a veces caes pero siempre lo convertimos en 
una experiencia que suma. 

¿Ha sido muy difícil conciliar la vida laboral con la fa-
miliar?

Juan Emilio Andino. Bueno, nuestras familias y ami-
gos saben perfectamente cómo somos y por nuestra parte 
siempre intentamos aprovechar cualquier momento para 
podérselo dedicar.

Raúl Melgosa. Cuando partes de cero, es muy difícil 
conciliar la vida laboral con la familiar ya que las exigencias 
son tremendas. Cuando la empresa ya está en marcha y tie-
nes más recursos, puedes disponer de más tiempo para tu 
vida personal. Esto no quiere decir que no trabajemos mu-
chas horas pero cuando me requiere mi familia, estoy ahí.

¿Qué nivel de responsabil idad tienen vuestros 
trabajadores en el éxito de Grupo Komtes? 

Juan Emilio Andino. No son nuestros trabajadores, son 
nuestros compañeros. Todo el éxito es suyo, de hecho, 
este premio no es para Raul ni para mí, es para el 
grupo, para todos. Nosotros dos solo recoge-
mos el premio representando a todo el 
equipo. Valoramos el esfuerzo in-
dividual que suma porque, 
entre todos, hacemos 
más fuerte al 
Grupo.

Sede corporativa del Grupo Komtes en Burgos.



36

 
 A

br
il 

- 
Ju

ni
o 

 2
02

3 
 N

º7
4

Considero que es 
un momento de 
reconocer el trabajo 
y el compromiso de 
todas las personas 
que han formado 
parte de GSK desde 
sus inicios.

Entrevista

ISMAEL 

DE LOS 
MOZOS
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Entrevista  I smael  de los Mozos

Director de GSK Aranda

· Asesoramientos personalizados.
· Autodiagnósticos de madurez digital.
· Plan de digitalización adaptado a tus 
necesidades.
· Búsqueda de ayudas y subvenciones.
· Talleres, webinars y noticias 
relevantes.
· Laboratorios de innovación.
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En 1995 comenzó una etapa durante la que simul-
taneó la responsabilidad como Gerente de Produc-
ción de Comprimidos, con el liderazgo del Proyecto 
de Transferencias de Productos desde otras fábricas 
de GSK hacia Aranda de Duero.  

En 2005 se trasladó durante dos años con su fami-
lia a la fábrica que GSK tenía en Puerto Rico como 
Director de Operaciones, lo que fue un momento 
clave en su carrera profesional

A su regreso, entró a formar parte del Comité de 
Dirección de la planta como Responsable de Exce-
lencia Operacional (Mejora continua).

Desde enero de 2012 está al frente del centro 
que la multinacional GSK tiene en Aranda de Due-
ro que es una de las 8 fábricas estratégicas a nivel 
mundial de suministro global de esta compañía.

Ismael de los Mozos viene desarrollando desde 1989 su carrera 
profesional en la multinacional GSK, en un primer momento, como 
responsable de producción de Estériles, Líquidos Orales y Cremas, 
pasando por otros puestos de la fábrica hasta ser nombrado director 
de la planta en 2012.

¿Cómo recibió la noticia de que había seleccio-
nado como mejor directivo del año por FA E? 
¿Se acordó de alg uien en ese momento?

En primer lugar, me llevé una gran sorpresa y por su-
puesto mucha alegría por el reconocimiento. Me acordé 
de todo el equipo de GSK Aranda que ha hecho posible 
este éxito y de mi familia más cercana y sobre todo de 
mi padre, que no llegó a conocerme en el puesto de Di-
rector de la fábrica de Aranda. 

Lo valoré en especial por el momento en que se pro-
duce ya que GSK Aranda está estrenando un nuevo rol 
estratégico en el área de comprimidos. Además, el año 
pasado fue un año de récords en la planta con 190 millo-
nes de unidades suministradas, 25 millones de inversión 
y 650 empleados.

¿Cuál es su secreto para ser un gran directivo?

Creo que existen varias aproximaciones para liderar una 
organización, y en mi caso, me gusta focalizarme en las 
personas. Escucho distintos puntos de vista para tomar 
decisiones, intento alinear los objetivos de la compañía 
con los personales para que todos conozcamos cómo po-
demos contribuir. Me gusta fomentar la comunicación so-
bre todo trasversal entre departamentos para que haya un 
buen ambiente de trabajo y confianza, y en la medida de 
lo posible obtener equipos de alto rendimiento.

¿En qué ha cambiado la gestion de GSK Aranda 
desde que usted comenzó a hoy en día?
Tal vez lo más destacable sea la visibilidad que actual-
mente tiene la fábrica de Aranda, así como la integración 
en la comunidad local y regional. Dentro del grupo GSK, 

39
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también hemos pasado a tener más fuerza estratégica. 
La red de fábricas de GSK en todo el mundo se ha ido op-
timizando y, en estos momentos, formamos parte de las 
8 fábricas de Suministro Global de productos farmacéu-
ticos, todas ellas con capacidad de suministrar producto 
a Estados Unidos. El reto se encuentra en mantener la 
competitividad asegurando las expectativas de las Auto-
ridades de los mercados altamente regulados.
¿Qué log ros ha obtenido estos años como di-
rectivo y qué futuro se presenta para GSK 

A randa? ¿Cuáles son los próximos proyectos de la 
fábrica? 

Actualmente, la fábrica tiene dos áreas de operaciones: 
Respiratorio y Comprimidos.  En Respiratorio, nuestro mayor 
objetivo es maximizar la capacidad de utilización de las ins-
talaciones y gracias a ello se ha conseguido suministrar en 
este área más de 160 millones de unidades durante 2022. Por 
otra parte, en Comprimidos el reto es introducir tres nuevos 
productos innovadores para VIH y cáncer de ovario, incluido 
el suministro a Estados Unidos.
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Entrevista  I smael  de los Mozos

Desde el punto de vista de sostenibilidad, tenemos 
una agenda ambiciosa, GSK Aranda actualmente tiene 
el 92% de circularidad y la ambición es poder ser una 
de las primeras plantas farmacéuticas 100% en circu-
laridad. Adicionalmente, se ha comenzado ya la cons-
trucción de un parque fotovoltaico que ha supuesto una 
inversión de más de 4 millones de euros.

Parte de proyectos en los que también estamos in-
mersos están relacionados con la digitalización y auto-
matización de los procesos productivos, de control de 
calidad y de gestión. 

Con estas bases, creo que la planta de GSK Aranda se encuentra en bue-
na posición de cara a mantenerse bien situada estratégicamente durante los 
próximos años.

Hasta ahora hemos hablado de GSK A randa, ¿me puede comen-
tar a lgo de la multinacional GSK?

GSK es una compañía biofarmacéutica cuyo propósito es unir ciencia, tec-
nología y talento para adelantarse a la enfermedad con el objetivo de, hacia 
finales del año 2030, haber dejado una huella positiva en la salud de más de 
2.500 millones de personas. 

Tenemos una inigualable cartera de vacunas centrada en proteger a las per-
sonas frente a enfermedades en todas las etapas de la vida. De hecho, 4 

de cada 10 niños de todo el mundo reciben una vacuna de GSK cada 
año y suministramos al día 1,5 millones de dosis. Además, 

GSK cuenta con un amplio portafolio de fármacos in-
novadores de uso especializado frente al VIH, el tra-
tamiento de enfermedades inmunomediadas como 
el lupus y para el cáncer; y de uso general, con me-
dicamentos inhalados para el tratamiento de enfer-
medades respiratorias (asma y epoc) o antibióticos. 
Con relación al acceso, GSK tiene en marcha varios 
programas que ayudan a que nuestros medicamen-
tos y vacunas estén disponibles en todo el mundo, 
situándonos durante numerosos años consecutivos 
en las primeras posiciones del Índice de Acceso a 
los Medicamentos. Y en sostenibilidad ambiental 
trabajamos para lograr, en toda nuestra cadena de 
valor, un impacto neto cero en el clima y un im-
pacto neto positivo en la naturaleza con ambi-

ciosos objetivos establecidos para 2030 y 2045.

ISMAEL 

DE LOS 
MOZOS

Entrevista  I smael  de los Mozos

A nivel mundial trabajamos en la 
compañía más de 70.000 emplea-
dos y en España, formamos parte 
de GSK 1.700 personas.

GSK lleva muchos años en 
los primeros puestos de los 
rankings de mejores empre-
sas para trabajar en España. 
¿Qué talento atraéis y cuáles 
son las claves de vuestro éxi-
to? 

Como industria farmacéutica tra-
dicionalmente hemos buscado per-
sonas formación en Farmacia, Inge-
niería o química, y desde hace varios 
años incorporamos también perfiles 
con conocimientos en automatiza-
ción, digitalización, matemáticas, 
ciencia de datos, programación y me-
cánica entre otros.

Las claves para considerar a GSK 
como una empresa de referencia par-
ten de un excelente paquete de com-

pensación y beneficios, “best in class” en la industria, unas instalaciones 
excepcionales donde comer de forma gratuita, ir al gimnasio o jugar al 
pádel y que además cuenta con servicio médico propio que cuida de la 
salud física y emocional de nuestras personas.

El entorno de trabajo fomenta la diversidad como base para crear equi-
pos inclusivos de alto rendimiento donde promovemos la capacitación de 
nuestras personas con programas de formación y desarrollo punteros. Por 
ejemplo, tenemos un programa innovador que ayuda a las personas a po-
ner en práctica sus competencias y adquirir otras nuevas de tal forma que 
puedan alcanzar su máximo potencial.

La flexibilidad es otra de las claves de nuestro éxito: teletrabajo, conciliación 
y ayuda en determinadas circunstancias son medidas a disposición de todos los 
trabajadores.

A nivel mundial 
trabajamos en 

la compañía 
más de 70.000 

empleados y 
en España, 

formamos parte 
de GSK 1.700 

personas.



42

 
 A

br
il 

- 
Ju

ni
o 

 2
02

3 
 N

º7
4

Noticias  Actualidad del  entorno empresar ial

noticias

Bajo el título “Formación Profesional 5.0. La FP para la nueva 
economía”, la asociación de centros concertados FP Burgos 

celebró en mayo un encuentro para debatir sobre el futuro de 
la FP en el marco de la digitalización. Foro en el que intervinie-
ron  la presidenta de la Fundación CEOE y ex ministra de Empleo, 
Fátima Báñez, y el presidente del Grupo AC Hoteles by Marriot, 
Antonio Catalán, quienes abordaron el valor de la FP desde sus 
respectivas responsabilidades.

El esfuerzo de los centros educativos, las administraciones y el tejido 
empresarial, ha contribuido de forma definitiva a impulsar la Formación 
Profesional en todas las áreas del tejido productivo, logrando adap-
tar las titulaciones de forma prácticamente simultánea a las demandas 
de un mercado laboral en permanente cambio, como consecuencia del 
avance de la tecnología.

En este nuevo y enriquecedor escenario, la presidenta de la Funda-
ción CEOE habló de “La FP en la Empresa del Siglo XXI”, mientras que 
el presidente de AC Hoteles lo hizo sobre “La España del siglo XXI: 
hacia un nuevo modelo productivo”.

Carlos Fernández Carriedo, consejero de Economía y Hacienda, fue el 
encargado de la inauguración del encuentro.

Invitados por FP Burgos, Fátima Báñez y 
Antonio Catalán abordaron en Burgos el 
futuro de la FP 5.0

El presidente de FAE, Miguel Ángel Benavente, 
y el alcalde de Belorado, Álvaro Eguiluz, han 

suscrito un convenio de colaboración por el cual 
la organización empresarial ofrecerá asesora-
miento e información de forma gratuita a todos 
aquellos emprendedores y empresarios que quie-
ran poner en marcha un negocio en la localidad.

El objetivo de esta colaboración radica en mantener y 
fomentar la actividad empresarial del municipio, con el 
fin de generar y atraer inversiones en una de las princi-
pales localidades de la provincia, con enormes posibi-
lidades gracias a su heterogéneo tejido productivo y a 
sus buenas comunicaciones.

La alianza suscrita entre FAE y la Administración 
local de Belorado se enmarca dentro del objetivo de 
la Confederación de promover, durante este año, el 
emprendimiento en las zonas rurales de la provincia, 
donde las cabeceras de comarca juegan un papel fun-
damental. 

Además, para ello, FAE pretende potenciar su Ofi-
cina de Trasferencia de Negocio, con el fin de evitar 
la clausura se actividades comerciales y productivas 
rentables que tengan previsto su cese de actividad por 
cusas ajenas a su cuenta de resultados, como puede ser 
la jubilación de sus propietarios.

FAE mantiene con el Ayuntamiento de Lerma un 
convenio similar, suscrito en enero, cuya puesta en 
marcha ha facilitado ya el asesoramiento a media doce-
na de emprendedores. 

FAE y Ayuntamiento de Belorado 
colaborarán para asesorar en la 
creación de empresas
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Valenciaport y Burgos trabajan ya en el estudio de una 
conexión directa por ferrocarril que una al principal 

puerto de contenedores de España y el Mediterráneo con las 
empresas import/export de la provincia burgalesa. En un en-
cuentro celebrado en abril se abordó el compromiso por par-
te de la Autoridad Portuaria de València (APV) y los secto-
res productivos e instituciones burgalesas por hacer posible 
esta conexión que redundará en la capacidad competitiva de 
la provincia y el tejido empresarial de Castilla y León.

Un proyecto que el presidente de la APV, Joan Calabuig, avaló durante 
la jornada ‘Valenciaport. Oportunidades y sinergias de negocio’ celebrada 
en la capital burgalesa. “Desde hoy comenzamos a trabajar en esta cone-
xión entre Valenciaport y Burgos. Vamos a abrir este camino prioritario 
donde vamos a trabajar todas las instituciones y agentes implicados para 
ir concretando todas las posibilidades. Somos partidarios de no perder 
oportunidades. Es una ocasión para la APV y para el tejido empresarial de 
Burgos de trabajar de forma rápida y eficiente para convertir este proyecto 
en una realidad”, apuntó el responsable del Puerto de València. 

Valenciaport y Burgos empiezan a trabajar en la viabilidad de una conexión 
directa por ferrocarril

3.000 m2

Calabuig fue el encargado de abrir el evento organizado por la 
APV y FAE con unas palabras en las que ofreció la profesionalidad 
de la comunidad portuaria de València, la conectividad del puerto 
y sus proyectos y compromisos en descarbonización, como mejo-
res garantías para el éxito internacional de las empresas burgale-
sas. En el acto estuvieron presentes el alcalde de Burgos, Daniel 
de la Rosa, el subdelegado del Gobierno en Burgos, Pedro Luis de 
la Fuente y el delegado territorial de la Junta de Castilla y León en 
Burgos, Roberto Saiz. 

En este sentido, el responsable de Valenciaport explicó la im-
portancia del recinto valenciano para la provincia burgalesa. “El 
Puerto de València es altamente eficiente para la carga y descar-
ga de contenedores, capaz de operar con los grandes barcos de 
25.000 contenedores. Además, somos uno de los puertos mejor 
conectados del mundo, con conexiones con las principales rutas 
comerciales como con el Lejano Oriente con países como China, 
el continente americano con el mercado estadounidense, o con 
el Mediterráneo con líneas regulares con países tan importante 
como Italia. Pero también tenemos la capacidad de llegar a mer-
cados muy remotos de los cinco continentes”, ha explicado Cala-
buig. “Nuestros servicios e infraestructuras suponen un enorme 
atractivo para las empresas de Burgos para trabajar con el recinto 
valenciano donde se opera el 40% de la actividad export/import 
por vía marítima de España”. 
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Más de 1.000 alumnos de nueve centros de 
Educación Secundaria han participado este 

curso en el Programa Embajadores, una iniciativa 
liderada por FAE y CaixaBank Dualiza, con el apo-
yo de la Dirección Provincial de Educación, con la 
que se pretende acercar el mundo de la industria 
a los centros educativos a través de las experien-
cias de los propios profesionales. 

En esta primera edición, correspondiente al curso 22/23, 
han intervenido ocho directivos y profesionales de empre-
sas burgalesas, los cuáles se han dirigido a los alumnos 
participantes (todos ellos de 4º de la ESO  o 1º de Bachille-
rato) a través de charlas y encuentros, en las que se les ha 
ofrecido una visión real de lo que supone la empresa en el 
sector de la industria, las competencias que se requieren 
para cada trabajo, el modo en que se organizan, pero tam-

Más 1.000 alumnos han participado este curso en el Programa Embajadores

bién las propias experiencias personales humanizando la charla 
y el mundo de la industria para quienes escuchan, así como los 
perfiles profesionales que se demandan en el tejido productivo  
en cada momento.

De este modo, las empresas participantes (Moelsa, Lear, Sem-
cal, Hiperbáric, ZYX Maquina Herramienta, Edscha y Cobo Estra-
tos, además de la asociación empresarial APILET) han  mostrado 
a los estudiantes de los centros Valle del Arlanza, Blanca de Cas-
tilla, Camino de Santiago, Victoriano Crémer, López de Mendoza, 
Odra Pisuerga, Marín Aguilera, María Mediadora y Comuneros 
de Castilla, cómo la Formación Profesional supone una vía clara 
hacia el empleo y porque la universidad no es la única vía para 
llegar a las más altas cotas profesionales. Además, los encuentros 
han buscado, también, despertar vocaciones femeninas para un 
sector donde sigue haciendo falta mano de obra y donde las mu-
jeres prácticamente no están representadas.

FAE Miranda  ha puesto de manifiesto su inte-
rés por que la ciudad cuente con una conexión 

ferroviaria directa con la capital española, a tra-
vés de la repartura del tren directo Madrid-Bur-
gos, lo que, además de incrementar la competiti-
vidad de la ciudad y sus empresas, contribuiría a 
reforzar su sector del transporte de manera efi-
ciente y sostenible.

FAE reivindica mejorar la posición ferroviaria de Miranda de Ebro

En este sentido, la organización demanda a las admi-
nIstraciones  su apoyo a esta reivindicación, la cual, de 
hacerse efectiva, redundaría en la vertebración de Miran-
da hacia el sur y el sureste de la península, reduciendo 
enormemente el tiempo y el coste del transporte.

Asimismo, el presidente de FAE Miranda, Eduardo Ara-
guzo, ha manifestado que: “Teniendo en cuenta que el 
objetivo del Corredor Atlántico es la unión de nodos in-
termodales, puertos y aeropuertos y que en Miranda con-
tamos  con un nodo ya consolidado como es la Terminal 
de Contenedores (TCM) , nuestra inclusión en este traza-
do nos permitiría ser claves como puerta de mercancías 
hacia Europa”. 

Araguzo ha insistido, además, en que “aupar y repal-
dar a un centro logístico consolidado, va en beneficio del 
conjunto del tejido económico y social: revitalizará el te-
jido empresarial de la zona; favorecera la conversión de 
transportes en rodado por carretera al tre; y situará al 
norte de Burgos como referente logístico y de conexiones 
ferroviarias y distribución con Europa”.

Toda actividad conlleva la ge-
neración de residuos de diversa 
tipología y naturaleza, que deben 
ser gestionados correctamen-
te. El modelo económico actual 
de “usar y tirar” debe hacer una 
transición hacia una Economía 
Circular donde se promueva la 
extensión del ciclo de vida de los 
productos, la optimización de re-
cursos, la reducción en el consu-
mo de materias primas y el apro-
vechamiento de residuos. 

FAE y la Federación 
Española de Recuperación 
y Reciclaje elaboran una 
Guía sobre Producción y 
Gestión de Residuos, CON 
LA COLABORACIÓN DE 
Promueve Burgos

En este sentido, y fruto del acuerdo entre la Sociedad para la Promoción y Desa-
rrollo de la Ciudad de Burgos SA (Promueve Burgos) y FAE, y en coordinación con 
la asociación Burgos ESTE y la AEPV, se ha elaborado una guía para que sirva de 
elemento facilitador a las empresas burgalesas (desde industrias, comercios, hos-
telería...), para el correcto cumplimiento de lo dispuesto en la Ley 7/2022, de 8 de 
abril, de residuos y suelos contaminados para una economía circular.

La guía fue presentada a las empresas burgalesas en el marco de una jornada 
celebrada el pasado 1 de junio y está a disposición de los interesados en la web de 
FAE www.faeburgos.org

C O M PA Ñ Í A  B U R G A L E S A  L Í D E R  G L O B A L

EN EL DESAROLLO DE EQUIPOS DE
TECNOLOGÍA DE ALTAS PRESIONES

Procesado por Altas Presiones (HPP)
para la industria de alimentación y bebidas

Prensado Isostático en Caliente (HIP)
para componentes metálicos críticos

Compresión de hidrógeno
para descarbonización de la industria

y movilidad sostenible

TECNOLOGÍA Y SOSTENIBILIDAD
PARA MEJORAR NUESTRO ENTORNO
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FAE, Universidad de Burgos (UBU) y Digital Hub 
de Burgos (DIHBU), presentaron en abril el 

proyecto «CovEring the trAining Gap in digitaL 
skills for European SMEs manpower» (EAGLE), 
diseñado para ayudar a las pymes europeas a 
adaptarse al cambio digital y a promover la cua-
lificación de la mano de obra necesaria para 
competir y prosperar en la economía global.

La presentación tuvo lugar en el marco de una 
jornada técnica y sesión de demostración tecnoló-
gica de robótica colaborativa industrial, enfocada a 
pymes burgalesasorganizada por Digital Innovation 
Hub Industry 4.0 (DIHBU) y su socio tecnológico 
KEYLAND, experto en integraciones de robots co-
laborativos y robótica móvil en entornos industria-
les, junto a la firma Universal Robots, ya que entre 
los objetivos del EAGLE se encuentra el diseño de 
cursos de capacitación avanzada en robótica cola-
borativa para pymes.  Para lo cual, en el evento se 
recabarán muestras de interés por participar en el 
Focus Group del proyecto EAGLE en España, con 
el fin de contar con el máximo número posible de 
empresas burgalesas en la identificación de necesi-
dades y propuestas.

FAE, UBU Y DIHBU presentan el proyecto EAGLE en el marco de una demostración 
tecnólogica del DIHBU sobre robótica industrial

El proyecto EAGLE va a desarrollar cursos de formación específicos 
para ayudar a las PYMEs a frenar la brecha de habilidades existentes 
en áreas tecnológicas específicas de: Robótica, Análisis de datos e IA, 
Tecnología Blockchain y Blockchain en Finanzas, Ciberdelincuencia, 
Ciberamenazas y Ciberseguridad, y Sistemas Tecnológicos y de Energía.

El proyecto se centra en establecer vínculos sostenibles entre el 
mundo académico y los representantes de las pequeñas empresas, de 
modo que las universidades europeas puedan responder a los desafíos 
y necesidades de las PYMEs. El proyecto está financiado por el Digital 
Europe Programme de la Unión Europea.

La iniciativa mejorará los cursos universitarios de capacitación que 
tienen en marcha los miembros académicos del consorcio con un enfo-
que holístico, un apoyo metodológico más amplio y un mejor material 
y herramientas de capacitación. Aprovechar las inversiones existentes 
permitirá cumplir con un cronograma ambicioso, que tiene previsto 
lanzar 6 cursos basados en encuestas sobre las necesidades de habili-
dades de las PYMEs, proporcionando así medios relevantes de mejora/
reciclaje de habilidades para el mercado actual. Se promocionarán en la 
Plataforma Digital Skills & Jobs Platform de la UE y el proyecto desa-
rrollará una metodología para la identificación de falta de conocimien-
to digital y el diseño de cursos relevantes, con una garantía de calidad 
y su acreditación correspondiente.

EAGLE tiene una duración de 36 meses, a partir del 1 de enero de 
2023, y un presupuesto total de 2,28 millones de euros, de los cuales 
1,28 millones de euros son financiados por la Unión Europea.

Las personas que estén interesadas en oportunidades de mejora/re-
ciclaje profesional pueden registrarse ya para recibir información sobre 
el lanzamiento de los cursos y las oportunidades que tienen para su 
capacitación. 

Las propias PYMEs interesadas para formación a sus trabajadores, 
pueden también registrarse y mostrar su interés en el proyecto EAGLE, 
para participar en encuestas de necesidades e inscribir a sus empleados 
a los cursos de formación y proceso de evaluación.

El proyecto tiene como objetivo facilitar la participación femenina en 
las áreas tecnológicas antes mencionadas. Se trata de buscar formas de 
atraer a las mujeres a los sectores tecnológicos y el proyecto EAGLE es 
una plataforma relevante más de colaboración en este sentido.

Las instituciones de educación superior que tengan interés en de-
sarrollar e impartir cursos para abordar las brechas de habilidades de 
las PYMEs, pueden también registrarse en EAGLE para participar en el 
desarrollo y distribución de estos cursos de capacitación.

Nadia Calviño se reúne en Burgos con el tejido empresarial

FAE promovió el pasado mes de marzo un encuentro del tejido 
productivo burgalés con la vicepresidenta de Asuntos Económi-

cos y Transformación Digital, Nadia Calviño, donde pudo conocer 
de primera mano el potencial industrial de la provincia, además de 
la fortaleza del resto de sectores económicos.

En el encuentro, no obstante, el presidente de FAE, Miguel Ángel 
Benavente, le recordó a la vicepresidenta las infraestructuras que aún 
están pendientes de ejecutar en suelo burgalés y le instó a que el Go-
bierno central apueste por este territorio, cuya prosperidad futura po-
dría verse lastrada por la falta de inversión pública en los grandes pro-
yectos de comunicación que vertebrarán la Europa del siglo XXI. 
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HUMANIZANDO TECNOLOGÍA INDUSTRIAL

Impulsamos la transformación digital de
tu empresa hacia la Industria 4.0

Te ayudamos mediante nuestra tecnología propia
y logramos una reducción de tus costes empresariales

sales@keyland.es

Keyland Sistemas de Gestión

www.keyland.es

+34 947 103 565 

C/ Alcalde Martín Cobos, 16B
Oficina 1C, 09007 Burgos

FAE y la entidad financiera 
CajaViva Caja Rural entregaron, 

como cada año, sus Premios 
Pymes y Autónomos 2023, el 

pasado 8 de marzo. 
Las firmas premiadas son: 

Moreno Castillo, dirigida por 
Salvador Moreno Alonso, que 

cuenta con una trayectoria 
profesional de casi 50 años al 
frente de Electrodomésticos 
Moreno Castillo, y SM Farma 

Servicios Farmacéuticos, 
dirigida por Sergio Martín; la 

primera en la categoría de 
Trayectoria Pyme y, la segunda, 
en la de Empresario Individual.

AUTÓNOMOS
PYMES y

SM Farma Ser vicios 
Farmacéuticos

En 2011, SM Farma Servicios Farma-
céuticos, crea un modelo de negocio 
que consiste en transmitir y gestionar 
la compra venta de farmacias. El mode-
lo parece estar en auge en zonas rurales 
y por ello se sienten protagonistas de la 
recuperación de la España vaciada ya 
que en el último año han realizado ope-
raciones como la venta de las farmacias 
de Caleruega, Sotillo o Castrillo de la 
Vega… y que sin su ayuda, hubieran ce-
rrado sin pasar el testigo a ningún otro 
farmacéutico. 

De este modo, han logrado que com-
pradores jóvenes ilusionados y sin acce-
so a otras farmacias de mayor valor eco-
nómico situadas en zonas urbanas con 
un núcleo de población muy superior, 
hayan podido tener la oportunidad de 
ponerse al frente de su negocio.

Se encargan de toda la gestión y el es-
tudio financiero, pero sin olvidar que es 
un servicio sanitario esencial para estas 
poblaciones y por lo tanto tienen un fin 
social. Actualmente su marco de acción 
son todas las provincias colindantes a 
Burgos. Poseen oficina propia en Burgos, 
Aranda de Duero y Valladolid.
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· Equipos industriales 
· Equipos jardinería 
· Maquinaría agrícola 
· Maquinaria obras públicas

Cabinas para:

Fundada hace más de 50 años, los 
orígenes de Industrias Mansilla se 
encuentran en la tradición de los 
herreros de antaño. 

Hoy, esta empresa moderna se ha 
convertido en uno de los líderes 
mundiales en el sector de las 
cabinas para maquinaria agrícola, 
maquinaria de obras públicas, 
equipos industriales y equipos 
para jardinería.

Polígono Industrial  Villalonquejar, López Bravo 18 947 298 430

Moreno Casti l lo
El otro galardonado, Salvador Moreno (gerente de Electrodomés-

ticos Moreno Castillo), comenzó su andadura allá por 1974 y a pun-
to de cumplir su 50 aniversario, recibe este reconocimiento por su 
trayectoria y exitoso modelo de negocio.

Nos cuenta que siempre estuvo interesado en el mundo de la 
informática y que a los 16 años, hizo su primer cursillo, siendo su 
deseo integrar la informática en todos sus negocios, empezando 
con un programa contable y la instalación de un primer ordenador 
cuando apenas existían en Burgos. Tras 14 años convencido e im-
plantando su modelo de venta online de electrodomésticos, puede 
presumir a día de hoy de que su página web se encuentra entre las 
6 más importantes a nivel nacional. Integra estrategia comercial, 
posicionamiento SEO y marketing digital para lograr ser un refe-
rente de la venta online con una web tan avanzada que puede ser 
la envidia de las plataformas de venta más importantes de España. 

Se siente orgulloso y satisfecho porque entiende que se han 
puesto los pilares para la continuidad futura de la empresa, ya 
que a día de hoy cuentan con unos 400.000 clientes, manejando 
a diario unos 15.000 artículos. La pandemia, a diferencia de otros 
sectores que resultaron muy castigados, se convirtió en un gran 
impulso siendo los años 2020 y 2021 los mejores en cuanto resul-
tados de la historia de la empresa. A partir de ahí y con motivo de 
la subida de costes, la lucha es mucho más complicada pero, con 
su modelo digital, ve con optimismo el futuro.

Se trata de la novena convocatoria de unos premios que pretenden 
distinguir e incentivar el compromiso con la sociedad de las pequeñas 
empresas y los empresarios autónomos, así como su aportación a la 

creación de riqueza y al progreso de la provincia de Burgos.

El acto, al que 
confirmaron su 
asistencia más 
de 150 personas, 
se cerró  con 
una actuación de 
Blanca Altable. 
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El 1 de enero de 2023, tras una larga tramitación parlamentaria, entró en vigor el comúnmente 
conocido como “impuesto al plástico”, una nueva figura impositiva del sistema tributario español 

introducida por la Ley 7/2022, de 8 de abril, de residuos y suelos contaminados para una economía 
circular, que pasa a engrosar la lista de nuestros impuestos medioambientales o verdes.

Durante los últimos meses de 2022, el entorno económico, con 
un IPC desbocado, y la posición de las empresas ante este nuevo 
impuesto plagado de dudas, hicieron que la idea de una posible pró-
rroga de su entrada en vigor cobrara fuerza, si bien finalmente el 
Gobierno decidió seguir adelante con la fecha prevista.

Desde entonces han pasado ya unos meses y el “impuesto al plás-
tico” es una realidad. Las dudas que presentaba se han convertido 
en problemas prácticos, y estar informado sobre este nuevo tributo 
es ya cuestión obligada para cualquier empresario. 

Pasemos por tanto a dar algunos detalles que ayudarán a cono-
cer mejor el Impuesto Especial sobre los Envases de Plástico No 
Reutilizables (IEEPNR).

En primer lugar, como su propio nombre indica se trata de un im-
puesto especial, lo que implica que grava un producto específico, al 
igual que lo hacen el resto de los impuestos especiales como son los 
que gravan las bebidas alcohólicas, el tabaco o los hidrocarburos, 
entre otros. Ahora bien, a diferencia de estos, el IEEPNR no está 
armonizado a nivel comunitario, sino que se trata de un impuesto de 
“diseño español”. Del resto de países de la Unión Europea, solo Italia 
ha creado un tributo similar, si bien en este caso su entrada en vigor 
sí ha sido objeto de prórroga.

¿Qué productos quedan gravados? Los envases de plástico no 
reutilizables. Es decir, no grava todos los productos fabricados con 
plástico, sino solo aquellos que sean envases y no sean reutilizables. 
Es aquí donde aparecen las primeras dudas interpretativas, dado el 
amplio concepto de envase a que se refiere la norma, el cual alcanza 
también a los embalajes de plástico como el retractilado o film.

¿Cuánto se paga? En este caso la norma no genera dudas: 0,45 €/Kg.  

¿Qué ocurre si el plástico es reciclable o reciclado? El hecho de 
que el envase esté fabricado con plástico reciclable es indiferente 
desde el punto de vista del IEEPNR. 

Sin embargo, el legislador sí ha querido dar un trato fiscal favo-
rable al plástico reciclado, calculándose la cuota solamente sobre 
el peso del envase que corresponda a plástico no reciclado. Para la 
acreditación de que el plástico es reciclado se exigirá, a partir de 
2024, certificación de entidad acreditada.

 EL IMPUESTO ESPECIAL 
SOBRE LOS ENVASES DE PLÁSTICO

 NO REUTILIZABLES:
PRIMEROS MESES DE UN IMPUESTO MUY VERDE

Actualidad legal

¿Quién tiene que ingresar el IEEPNR a la Administración Tribu-
taria? El IEEPNR es un impuesto monofásico, lo que implica que el 
producto se grava en un solo momento.

En el caso de envases fabricados en España, ese momento será 
el de la fabricación, siendo el fabricante quien tiene la obligación 
de ingresar el IEEPNR correspondiente a los envases que fabrique y 
entregue a clientes, repercutiendo dicho impuesto en sus facturas. 
De hecho, este es el único supuesto en que está prevista la reper-
cusión jurídica del IEEPNR, no siendo posible en otros casos más 
que una repercusión económica o de costes previo acuerdo entre 
proveedor y cliente.

Marta González Alonso
Asociada Sénior, Departamento de 

Derecho Tributario de Garrigues

Más información: garrigues.com

y la propia AEAT nos enfrentamos a una por-
menorizada casuística para la que la literali-
dad de la norma resulta insuficiente, muestra 
de lo cual es la multitud de consultas vincu-
lantes que la Dirección General de Tributos ha 
evacuado respecto a este impuesto –más de 
50 publicadas a finales de abril–.

Esperemos que este impuesto verde vaya 
madurando, siendo deseable que el legisla-
dor apruebe los desarrollos reglamentarios 
que procedan, para desarrollar algunas de 
estas cuestiones y establecer fórmulas que 
faciliten a las empresas el cumplimiento de 
sus obligaciones. 

Los fabricantes españoles de envases se 
han convertido así en el principal recaudador 
del IEEPNR, teniendo además unas estrictas 
obligaciones formales de registro y contabi-
lidad de existencias frente a la Agencia Es-
tatal de la Administración Tributaria (AEAT), 
lo que les ha supuesto tener que adaptar sus 
sistemas de gestión.

Además, la finalidad medioambiental del 
IEEPNR obliga a que tengan que ser gravados 
también los envases que, no habiendo sido 
fabricados en España, sean introducidos en 
territorio español, ya sea vacíos o conteniendo 
mercancías, siendo en este caso el momento 
en que tiene lugar el gravamen el de la adquisi-
ción intracomunitaria o el de la importación. 

De esta manera, cualquier operador eco-
nómico que introduzca en territorio español 
envases, o mercancía envasada, tiene la obli-
gación de ingresar el IEEPNR correspondien-
te, para lo cual necesitará recabar de su pro-
veedor extranjero determinada información, 
con las dificultades que esto conlleva. Esta 
obligación va asimismo acompañada de exi-
gencias formales especialmente gravosas en 
el caso de los adquirentes intracomunitarios. 

¿Existe alguna posibilidad de no pagar o 
recuperar el IEEPNR? La norma recoge di-
versos supuestos de no sujeción, exención, 
deducciones y devoluciones que permiten 
no aplicar el impuesto en determinados su-
puestos, destacando, por su aplicación más 
general, la exención de 5 kilogramos al mes 
para importaciones y adquisiciones intraco-
munitarias –que pretende dejar al margen a 
aquellos operadores que realizan únicamen-
te pequeñas adquisiciones de mercancía del 
exterior–, así como la posibilidad de recu-
perar el IEEPNR en caso de que los envases 
sean enviados fuera de territorio español –
acorde con la comentada finalidad medioam-
biental de este impuesto–.

Todas estas consideraciones demuestran 
la complejidad de esta nueva figura impositi-
va, que va acrecentándose a medida que nos 
adentramos en los pormenores de la norma. 
Estas dificultades, que ya se advertían en los 
meses previos a la entrada en vigor del im-
puesto, se han puesto de manifiesto de ma-
nera más intensa en sus primeros meses de 
vida, en los que empresas, asesores fiscales 

El IEEPNR no está 
armonizado a nivel 
comunitario, sino que 
se trata de un impuesto 
de “diseño español”.
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FAE Burgos /Confederación de 
Asociaciones Empresariales de Burgos

Plaza de Castilla, 1  09003 Burgos 
Tel.: 947 26 61 42  Fax 947 27 37 97

fae@faeburgos.org 
www.faeburgos.org

Secretar ía General

 María Emiliana Molero Sotillo

Vicesecretar ía General

 Íñigo Llarena Conde

Depar tamento Jur ídico /L aboral

 Principales funciones: Información de 
índole jurídica, fundamentalmente en los 
ámbitos del Derecho Mercantil, Laboral 
y de Seguridad Social (contratos, conve-
nios, legislación, sociedades, etc.).

Depar tamento de Ayudas  
y Subvenciones

 Principales funciones: Información en 
materia de ayudas y subvenciones de las 
Administraciones local, provincial, regio-
nal y europea.

Depar tamento de Formación  
y Empleo

 Principales funciones: Análisis y es-
tudio de las necesidades formativas, la 
planificación de las ofertas formativas 
y la organización y gestión de las acti-
vidades correspondientes a su área de 
actuación.

Depar tamento de Comunicación 
y Relaciones E x ternas

 Principales funciones: Comunicación 
interna y externa de la Confederación, 
relaciones con los medios de comunica-
ción y gestión de eventos.

Depar tamento de Prevención  
de Riesgos

 Principales funciones: Información y 
asesoramiento sobre la Prevención de 
Riesgos Laborales en las empresas, publi-
cación de la nueva normativa en este ám-
bito y promoción de la Seguridad Laboral.

Depar tamento de Proyectos

 Principales funciones: Puesta en mar-
cha y desarrollo de proyectos de iniciati-
va pública que procuren la mejora conti-
nua de las empresas burgalesas, a través 
de la creación de sinergias.

Depar tamento de Ser vicios 
Generales

 Principales funciones: Promoción de 
asociaciones y asociados (afiliación, al-
tas y control de datos), régimen adminis-
trativo y económico de las asociaciones, 
gestión interna y administrativa de los 
Servicio Comunes de FAE, y constitu-
ción de nuevas asociaciones sectoriales.

Depar tamento de Medio 
Ambiente

 Principales funciones: Información y 
Asesoramiento a las empresas y asocia-
ciones en materia de Medio Ambiente.

Depar tamento de 
Internacionalización

 Principales funciones: Información y 
Asesoramiento en Comercio Exterior.

Oficina de Transformación 
Digita l  de C yL

 Principales funciones: Asesoramiento 
y apoyo a la digitalización de las empre-
sas de Castilla y León de manera indivi-
dualizada y a través de talleres de difu-
sión de empresa 4.o.

FAE Traspasa

 Principales funciones: Trasferencia de 
Negocios.

Depar tamento de Atracción de 
Inversiones

 Principales funciones: Buscar poten-
ciales inversores para la instalación de 
nuevas empresas en la provincia de Bur-
gos.

Delegación de FAE  
en Miranda de Ebro

 Principales funciones: Ofrece los 
servicios de la Confederación a todos 
los asociados de Miranda de Ebro de 
una manera personalizada y con per-
sonal técnico y administrativo propio, 
así como con el apoyo del resto del 
equipo que la organización tiene en 
Burgos.

Delegación de FAE  
en Aranda de Duero

 Principales funciones: Ofrece los 
servicios de la Confederación a to-
dos los miembros de la Asociación  
de Empresarios de Aranda y la Ribera 
(ASEMAR) de una manera persona-
lizada y con personal técnico y ad-
ministrativo propio, así como con el 
apoyo del resto del equipo que la or-
ganización tiene en Burgos.

Asesor ía F iscal

 Afide

Directorio

HORARIO
De lunes a jueves de 

8:30 a 19:00h. Viernes 
de 8:30 a 14:00h.

SERVICIOS 
Asesoramiento presencial, 

 telefónico y on-line.

de Departamentos




